

# CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Franqueo concertado

BADAJOS.—AÑO II.—NUM. 567

REDACCION Y ADMINISTRACION: PLAZA DE LA CONSTITUCION, NUM. 22. TELEFONO 143

VIERNES, 17 SEPTIEMBRE 1915

## La conciencia en la vida de relación

No es un mito la conciencia en la vida del hombre, ni en la formación de su carácter.

Acaso no es verdad que como por instinto despreciamos al hombre, que sin tantos escrúpulos sofoca la voz de la conciencia?

No pudiendo fiar de él, ni de la sinceridad de sus palabras, ni de sus actos, le huimos y no lo tenemos por hombre.

La rectitud es la primera condición del honor, el primer título para ganarse la confianza.

Aquel que teniendo fuerza de voluntad, corrección en las maneras, y aun gentileza, es falso, miente, traiciona su conciencia y en ocasiones a sus amigos; para nosotros es un hombre con carácter por demás miserable, aunque tenga por otra parte grandes cualidades, desde el momento que le falta la conciencia le falta todo.

La conciencia y sus funciones en la vida nos la ha definido con ideas muy exactas el gran sociólogo Joubert, cuando escribe «es necesario que los niños hallen en sí mismos uno que les gobierne».

La conciencia es como un juez interior, que nunca calla, sino que vigila día y noche para indicar su oficio entre nosotros; es a un tiempo avisador fiel, freno poderoso, acicate eficaz.

Avisador fiel, porque señala el peligro tan pronto como lo descubre; recuerda el deber cuando llega la hora para cumplirlo, y tiene siempre pronto el corazón a las nobles acciones.

Freno poderoso, que detiene al hombre que está por precipitarse, domina el ímpetu de las más ardientes pasiones, preservándole así de una caída desastrosa é irreparable.

Acicate eficaz, que despierta al hombre del estupor y pereza, le arranca de sus instintos apáticos, y haciendo pasar una especie de chispa eléctrica á través de su energía lo hace activar, persigue al pereoso hasta que se decide á obrar da vigorosas sacudidas al que se desvía para que vuelva al recto sendero y empuja al que se para, á fin de que recobre el esfuerzo primero.

Hay personas en quienes todavía no se ha despertado la conciencia; seres enfermos, que se quedan siempre niños porque les falta todo carácter; que no tienen sino una confusa idea del bien y del mal, y que, víctimas de los más bajos instintos, más merecen compasión que desprecio, por la vaciedad de su vida.

Hay otras en las que la conciencia está embotada, debilitada, destruida, porque por mucho tiempo no han hecho caso de ella: la han sofocado y violado; seres miserables, despreciables, no sólo porque los más nobles sentimientos no les impresionan, sino porque la lamentable atrofía de su conciencia es resultado de las repetidas caídas, y hay, por último, otras en las que la conciencia, viva y sana, ha conservado toda la delicadeza de una sensibilidad exquisita; en las que la voz de la conciencia es escuchada con fidelidad y obedecida con docilidad; éstas, siguiendo su conciencia, muestran tener la mejor y más precisa condición del buen carácter.

Los hombres de conciencia son delicados en los deberes del propio estado; severos en la sinceridad; rigidamente honestos en tratar los negocios de los demás.

La conciencia da del deber la más alta idea posible; á sus ojos posee un valor intrínseco, y se impone con una autoridad superior á todos los respetos y voluntades humanas.

Cuando la conciencia tiene un pleno dominio sobre las acciones del hombre, he aquí su manera de raciocinar frente al deber, esto es, una obligación, no que le impone el hombre, sino un ser sobrenatural, una ley infalible de moralidad innata, y cuya mirada no es otra que mi propia conciencia; quiero y deseo que los hombres queden satisfechos de mí, pero una sola cosa me urge el testimonio de mi conciencia, y aunque me desprecien los otros nunca se dirá de mí que por huir sus dichos y burlas la he pisoteado de alguna manera.

Se trata de un deber de conciencia? Pues lo haré con prontitud, con alegría, con todo el empeño posible. Ninguno me ve y ninguno podrá alabarme; pero, ¿qué importa? Lo haré lo mismo, con prontitud, con alegría, con todo el empeño posible. Ninguno conocerá el valor; ninguno apreciará la atención que habré puesto, pero ¿qué importa? Lo haré siempre lo mejor que sepa.

¿Se puede dar lenguaje más noble? Pues bien: este es el lenguaje de la conciencia, que luego se trasluce en actos nobilísimos.

¿Qué diferente es el lenguaje del hombre sin conciencia, ó de conciencia más ó menos relajada! No es el amor quien le guía, sino el temor; que le reprime el alguacil, y algunas veces, aunque escéptico, la incertidumbre de un castigo futuro, son las fuerzas que le sostienen;

está siempre atisbando si alguno lo ve, y mientras observa fijos sobre sí los ojos del vigilante; trabaja, mas apenas advierte que no le observan, se pone mano sobre mano.

Mientras hay vigilancia, como teme el vituperio, y más aun el castigo, pone en el cumplimiento de su deber la atención suficiente para alejar el fastidio; pero nada más; nada que sepa á esfuerzo, generosidad ó abnegación.

Lo peor es que tan triste manera de obrar no es aislada, forma su inseparable norma de conducta.

Las almas pequeñas y vulgares, lo son siempre, y lo mismo sucede con los caracteres dotados de conciencia delicada, que les hace practicar el deber por sí mismos.

El primer indicio de gran carácter es el saber sacrificar el propio humor al propio oficio ó cargo; la virtud agradable, al cumplimiento del deber.

El ser sinceros y severos por convicción es el segundo indicio de conciencia delicada.

Dirás que una conciencia delicada es casi escrupulosa, no sufre desacuerdo alguno entre las palabras, pensamientos y acciones; igualmente, observando aquella regla de prudencia, según la cual no se ha de tener siempre en la lengua lo que se siente en el corazón, tiene á la verdad tan grande respeto que teme la más pequeña ofensa; mientras siente horror instintivo á la mentira; no sólo rechaza las palabras que son una ofensa formal de la verdad, sino que aleja de sí aquellas viles y desleales maneras de obrar, que muchos estiman como astucias, pero que en el fondo son falta de rectitud.

Rechaza el respeto humano, acción degradante del carácter, debilidad de voluntad, que por temor, por evitar una maligna sonrisa, una mofa, echa fuera las ideas justas y buenos sentimientos,

se ruboriza de la virtud adquirida y suspende el efecto de los mejores hábitos.

Rechaza la disimulación, vileza de un alma desordenada, que busca la sombra para obrar el mal, y que calla confesiones que debería hacer.

Rechaza la hipocresía, máscara de la virtud, de que visten almas falsas, no sólo para tapar los vicios, sino para cautivar de estima de los demás, apariencia engañadora del bien.

Rechaza la infidelidad á la palabra dada; señal inequívoca de bajezas de caracteres, que no dan valor alguno á sus propias promesas, que mienten por un vil interés, y que no se tienen obligados sino por la cadena de la ley que les amenaza.

Rechaza, por fin, la doblez que acricia y traiciona, que os aplaude y ensalza delante y os calumnia y vitupera detrás; vicio odioso y eslabón de esa enorme cadena de vituperables defectos, que constituye el carácter de mala índole por falta de conciencia, que fíe en ellos la idea del deber y del honor.

\*\*\*

(Continuará.)

## CRONICA DE SOCIEDAD

—Se encuentra en esta capital el notario de Campanario don Félix Suárez Bárcenas.

—Ha llegado á Badajoz el propietario, de Madrid, don Mariano de la Vega.

—También ha llegado á Badajoz el propietario, de Fuentes de León, don Mariano Rangé.

—Para Villalba ha salido, en unión de su familia, el propietario don Fernando Ortiz.

—Ha salido para Azuaga el médico don José Gutiérrez Barreto.

—Regresó á Madrid el capitán de Estado Mayor don Eduardo Luis.

César

## Por telégrafo

(De nuestro corresponsal especial.)

MADRID, 16, 23, 15.

Beisa.—Interior 4 por 100, serie F, 72.

Banco de España, 425.

Franco, 89,75.

Libras, 24,90.

Cédulas hipotecarias al 4 por 100, 100.

Matadero de Madrid.—Relación de reses sacrificadas en este establecimiento con expresión de los precios á que se han cotizado.

Vacas, 187, de 1,78 á 1,99.

Corderos, 184, á 2,25.

Terneras, 48.

### DE POLÍTICA

Consejo de ministros.—Ayer, como estaba anunciado, se celebró en el palacio de la Presidencia el anunciado Consejo de ministros.

Comenzó á las once de la mañana y terminó á la una y media de la tarde.

### DICE DATO

Del Consejo.—Después de la salida del Consejo recibió á los periodistas el jefe del Gobierno.

Les comunicó que había dado cuenta á los demás ministros, de la dimisión presentada por el alcalde de Madrid.

Acordó nombrar para sustituirle al señor Prado Palacios.

El nuevo alcalde, tomará posesión de su cargo mañana, viernes.

Dimisión de otro alcalde.—También nos dijo don Eduardo que había recibido una carta del alcalde de Madrid, notificándole su dimisión y reiterándole su adhesión.

La cuestión del pan.—El Consejo de hoy, según nos comunicó el señor Dato, se ha ocupado casi exclusivamente de la cuestión del pan.

Ante el anuncio de la subida en el precio del pan, el señor Sánchez Guerra expuso todas cuantas gestiones han realizado con él el gobernador y el alcalde de la corte, señor Prats.

El gobernador asistió á la parte del Consejo en que se trató del conflicto del pan.

El alcalde no pudo concurrir por haber presentado la dimisión de su cargo.

Asimismo nos dijo don Eduardo que el gobernador reunirá hoy á los panaderos para ver si consigue adoptar con ellos una fórmula de arreglo.

De Gracia y Justicia.—En el Consejo de esta mañana se han aprobado los siguientes expedientes del ministerio de Gracia y Justicia:

Uno concediendo libertad condicional á 135 reclusos.

Otro declarando festivo para la ciudad condeal el día 25 de Septiembre, en que se celebra la festividad de Nuestra Señora de las Mercedes.

De Hacienda.—Del ministerio de Hacienda se aprobaron los siguientes expedientes:

Uno acordando que se contrate la impresión y encuadernación de las estadísticas del comercio exterior y de cabotaje, correspondiente á los años comprendidos entre 1905 y el corriente.

Otro expediente en el que se fija el capital que tributarán de utilidades, varias sociedades extranjeras.

De Marina.—Del ministerio de Marina se ha aprobado un expediente proponiendo un nuevo reglamento para que por él se rijan los contramaestros de la Armada.

Comentando una dimisión.—En todos los círculos políticos de la corte se censu-

ra agriamente la dimisión presentada por el alcalde de Madrid, señor Prats.

Se dice que ha elegido los momentos actuales en que se está pendiente del grave conflicto del pan.

Los propios amigos particulares del señor Prats han confesado que pudo presentar su dimisión en otras muchas ocasiones en que se le pidió el cargo y fué atacado por los concejales.

Los periódicos madrileños dicen que al dimitir en esta ocasión ha desertado de los deberes que había contraído como alcalde.

### DE MARRUECOS

Jordana, á Rabat.—Comunican de Marruecos que en el vapor «Extremadura» ha marchado á Rabat nuestro alto comisario en el territorio marroquí, general Jordana.

Visitará al sultán de Marruecos y al general francés Liautey.

### DE LA CORTE

El gobernador y los panaderos.—Hoy ha celebrado una conferencia con los tahoneros el gobernador de Madrid.

Después de una larga discusión, los panaderos prometieron no subir el precio del pan hasta que no pasen unos días.

Próxima reunión.—El gobernador acordó con los tahoneros volver á reunirse en un plazo muy próximo, en el ministerio de la Gobernación.

A esta reunión no asistirá el señor Sánchez Guerra.

Eligios á un nombramiento.—Es unánimemente elogiado el nombramiento hecho para la alcaldía de Madrid al señor Prado Palacios.

Enviós por telégrafo el nombramiento á S. M. el Rey, que lo firmó inmediatamente.

Para San Sebastián.—Ayer salió de la corte con destino á la capital donostiarra el jefe de los liberales demócratas, señor Marqués de Alhucemas.

Regresará á Madrid en el próximo mes de Octubre.

Reunión de una Junta.—Ayer celebró una reunión en Madrid la Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio.

Despacharon varios asuntos referentes al trámite.

### DE LA GUERRA

Oficial italiano.—El Gobierno de la Monarquía italiana ha publicado el siguiente comunicado oficial de las operaciones en el frente austriaco:

Durante estos últimos días el Estado Mayor del Ejército enemigo ha recibido considerables refuerzos.

A consecuencia de ellos ha intentado atacarnos en varios puntos de nuestro frente, pero fueron rechazados por nuestros soldados, que causaron al enemigo gran número de bajas.

En ninguna parte del frente han logrado ventajas.

### DE PARÍS

Los éxitos de los rusos.—Llegan noticias de París diciendo que los informes que envían á sus respectivos periódicos los corresponsales en el frente moscovita están unánimes al afirmar que los rusos están obteniendo estos días éxitos considerables sobre sus enemigos en la región de Strypo.

### DE SUIZA

El espionaje alemán.—Comunican desde la capital de la Federación suiza que el asunto del espionaje alemán ha adquirido en el territorio suizo proporciones tan considerables como nadie podía sospecharse.

Continúa encareciéndose á unos cuantos sospechosos, habiendo alcanzado hasta ahora le cifra de más de 120, que está probada su complicidad en el espionaje.

DE AUSTRIA  
Oficial austriaco.—Éxitos de los austriacos.—Prisioneros ametralladoras.—Más éxitos

El Gobierno de Imperio austrohúngaro ha dado á la publicidad un comunicado oficial en que se han á conocer los nuevos éxitos de las tropas austrohúngaras en la lucha que sostienen contra los moscovitas é italianos.

Dice así:  
En la frontera de Besarabia las tropas austriacas han ogrado rechazar un fuerte ataque de las tropas moscovitas contra nuestras posiciones de las orillas del río Dniester.

En las demás posiciones del frente no ocurre novedad.

En la región de Galitzia y Wolinya se han trabado temidas y encarnizadas luchas, en las cuales ha estado siempre el éxito de nuestra parte.

En la región este de Dupro hay que señalar un magrado contraataque de los ejércitos moscovitas contra nuestras trincheras.

Nuestros soldados rechazaron energicamente el anterior contraataque, haciendo huir al enemigo, que dejó el campo sembrado de cadáveres de sus soldados.

En el campo de batalla hicimos prisioneros al enemigo seis oficiales y 800 soldados moscovitas.

Además les arrebatamos tres ametralladoras.

En la región de los bosques pantanosos de Prijetst, la caballería austrohúngara ha atacado á varios destacamentos de la enemiga, haciéndole retroceder.

Las tropas austrohúngaras, en unión de las alemanas, han llegado á Szeazana.

Al este del desfiladero de Zobintun los soldados austriacos han atacado las posiciones italianas, apoderándose de varias trincheras.

También hemos atacado con éxito al enemigo en Findevikofel, en el vértice sudeste de la montaña fronteriza.

## De la playa de Figueira

Las explotaciones mineras del cabo Mondejo exhalaban abundantes humos que á poco de salir de las chimeneas formaban una densa nube que pudiera confundirse, observada ligeramente, con las producidas por la condensación del vapor acuoso atmosférico: las banderitas de las casetas de la playa apenas marcaban la dirección del viento, que era de tierra, solano, según las caricias y cosquilleos que sentíamos en el cuello y la espalda, mirando al Poniente.

La mañana, por tanto, se presentaba apacible, templada, contrastando con las pasadas ventosas y en extremo frescas, no obstante hallarnos en pleno estío.

El cielo, limpio, y el horizonte, algo brumoso como de ordinario sucede en estos parajes por las grandes evaporaciones del mar Este, mostrándonos su majestuosa, inmensa y azulada llanura, que allá en lontananza se confundía con el cielo, manifestábase inquieto y jugueteo por las costas, como de ordinario ocurre en casi todas las playas portuguesas, aun en los días de más calma de este proceloso mar Atlántico.

Las barcas de los pescadores de Buarcos á bastante distancia de la costa, formaban un gran grupo, y alguno que otro barco velero cruzaba con rapidez las aguas en diferentes direcciones al alcance de nuestra vista.

Buarcos ofrecía un pintoresco aspecto, bañado por un sol claro y alegre que nos permitía ver desde las playas los yedidos, huertos y olivares situados en las laderas de la montaña, en la cual base radica este anejo de Figueira, mucho más feo visto de cerca.

La concurrencia en la playa, más numerosa que los días anteriores, merced á la bondad del tiempo. Grupos de pequeños, limpios, descalzitos y alegres, hacían grandes hoyos en la arena con sus palas, cubos y manos, esperando inquietos é impacientes que al romper las olas y extenderse por las orillas, las llenasen de agua, produciéndose en ellos vivísima satisfacción: los fornidos y atléticos bañeros, con sus camisas impermeables, familiarizados con los movimientos del mar, infundían tranquilidad á los bañistas, á quienes auxiliaban en los momentos del baño, enseñándoles el modo de burlar los efectos peligrosos de las olas.

Buen número de espectadores de diferentes edades y sexos, aprovechaban la ocasión, para regodearse con las desenvolturas de algunas bañistas, los temores de otras, juntamente con las caídas, sustos y sobresaltos que á veces originan en ellas el ímpetu de las ondas marinas.

Las barracas, tiendas, cobertizos ó casetas (que tanto censuró Colombine desde las columnas del «Heraldo», hace pocos días, y que comunican un especial carácter á esta playa), repletas de gente, de diferente linaje, tipo, edad, etc., que charlan alegres ante la hermosa perspectiva del mar, y al sentirse más tonificados por el fresco y el ozono del mar, y desde donde al mismo tiempo que rinden culto á Hígiea ó Hígea, diosa de la salud, desterrando la anemia adquirida en las ciudades, recreáanse viendo el continuo romper de las olas en la orilla, el huir y gritar de los niños en pos del descenso de las aguas, bañando sus piecitos para tonificar sus músculos y su sistema nervioso, y la variedad de tipos que constantemente cruzan ante ellos sin que se libren del obligado comentario, y á algún pequeño raquítico, congestionado por el llanto, que es conducido por el bañero á viva fuerza, contrastando la enferma compleción de la criatura con la recia con-

textura de aquel que sin reparo y vacilación alguna, es sumergido en el agua por este hombre inexorable é implacable á los lamentos del pequeñuelo, y con la misma disposición que si fuera á arrojarlo para siempre en los abismos del Ponto para servir de alimentos á los tiburonés, mientras la mamá en la orillana permanece tranquila y satisfecha al pagar este tributo á la Higiene velando por la salud de su hijo.

Y no falta tampoco algún filósofo y sonador que, sentado sobre la arena y sirviéndole de estímulo la nivea espuma de las olas, recuerda la suerte que corrió aquella inmensa isla, la Atlántida, que alcanzaba tan enormes dimensiones dentro del mar que se le ofrece á su vista, y que fué sepultada casi en su totalidad en las profundas entrañas de este océano: la «Oda al mar», del laureado poeta Quintana, «La canción de Nexe», del lírico famoso Gil Polo, y que en otros tiempos en que el sol no se ponía en los dominios españoles, que hicieron entrar al primero de los vates citados

«¿Qué era, decidme, la nación que un día dueña del mundo proclamó el destino, la que á todas las zonas extendía su cetro de oro y su blasón divino?»

en el reinado de tan discutido Rey Felipe II sus tropas conquistaron Portugal, al mismo tiempo que el Cervantes portugués, el inmortal autor de «Os Lusíadas», Camoes, moría en un hospital, incorporándose, por tanto, á la Corona de España esta porción de la península ibérica.

Destacábase de entre la avalancha de bañistas y curiosos, por su belleza, distinción y elegantes «toilettes» de playa, tres muchachas, que, ensimismadas y abstraídas en su interesante conversación, paseaban por la playa, siendo blanco de numerosas miradas.

Resaltaba más la belleza de Rosario, de ojos negros, muy grandes y expresivos, pelo oscuro y tupido y color sonrosado, denotando la frescura de su rostro un gran vigor físico y mostrando al sonreírse una blanca y perfecta dentadura. Su cara reflejaba á veces expresiones de algún desequilibrio.

—Ya vimos—le decían sus amigos Pilar y Carlota—lo mucho que disfrutabas anoche en el Peninsular con las de Fernández. ¿Cómo refas, y qué roja estabas con el esfuerzo de la risa y las estrepitosas carcajadas que dabas!

—Hijas, no tanto; no exagerar.

—Es que tú no te veías—replicó Pilar—, y siempre las de fuera aprecian mejor las cosas que las interesadas, pues es general el no conocerse, *nosce te ipsum*, como dicen...

—Empiezas ya con tus filosofías?—exclamó Rosario.

—Es que precisamente anoche le oí la frase á un sacerdote portugués, alto, guapo y elegante, como lo son casi todos los de esta República, y se me ha fijado de tal manera que me zumba en los oídos constantemente, como las de la primera regafina que me endilgó nuestra maestra doña Serapia. ¿Os acordáis de aquella pantera del desierto? ¿Qué cara de bruja tenía, con aquellos bigotes de felina! ¡Y qué genio! ¿Qué palmetazos nos daba! ¡Dios! la haya perdonado! Pero si esa se salva... ¡Cuidado que le daba disgustos á don Justo! ¡Pobre hombre! ¡Qué bendito era! ¡Y para nosotros, tan cariñoso... y sobre todo cuando le llevábamos algún cigarrillo que pedíamos á papá!

—Bueno, bueno, déjate de esas desabridas narraciones aunque nos traigan el perfume de la juventud, ¡ay! que ya va pasando—interrumpió Rosario impaciente por exponer el motivo de su risa—y escucharme si queréis que os explique mis alegrías y satisfacciones de anoche.

—Con muchísimo gusto, y empieza cuando quieras.

—Mis pretendientes, á quienes ya conocéis, más interesados por mí y más pegajosos. Anoche sólo había una silla vacante, frente á nosotras, en los altos del Peninsular, y que ocupó Arturito, que, aunque no le *hago caso*, es mi predilecto. Y Miguel, ¡pobre muchacho!, en vista de que no podía contemplarme sentado, no tuvo más remedio que pasear, y ya fuese por la debilidad de sus piernas por el mucho ejercicio, ó porque tropezó en un clavo del entarimado, por tanto mirarme y no ver dónde ponía los pies, unido al coraje por haberse anticipado su rival y mi recompensa á su vigilancia, con alguna miradilla que me permitía muy disimulada, al mirar al techo ó á las de Rodríguez, lo cierto es que cayó al suelo el pobre Miguel dando un formidable golpe en las tablas, que llamó la atención...

—¿Qué atolondrados se ponen estos muchachos—dijo Pilar—; lo mismo le ocurrió...

—Claro es—siguió hablando Rosario—que no debía una reírse en estos casos; pero no se puede remediar, pues el demonio, sin duda, nos tienta en tal forma que la voluntad... Arturo, apercibido del suceso, y para correr más á Miguel, lo miraba con unos ojos que parecía que se lo quería comer... aunque después no fuese capaz de otra cosa, ¿dónde se va á comparar con el otro? tan robusto, tan forzado y con las proezas que hace en el Gimnasio... ¡Como no fuese á traición!... Y esto es todo lo que acababa de tener lugar momentos antes de vosotras entrar.

—Arturo—siguió hablando con gran animación Rosario y sin querer dejar hablar á sus amigas—me quiere con frenesí. Antes de venir en pos de mí de Córdoba, á pesar de sus muchas ocupaciones, pasaba unas cuantas veces al día por mi casa y se posaba en la esquina mirando como un cadete... Yo no hacía nada con las persianas (las amigas se miran, poniendo en duda esta afirmación), pero estaba detrás de ellas tomando nota de sus miradas, gestos é impaciencia. ¡Pobrecillo! La verdad que pasarán malos ratos; pero son tan informales los hombres, aunque Arturo... que hay que do-

marlos. Ya lo dice doña Nicolasa, que es una mundóloga... El mejor, asadito, con limón, y puesto al sol.

—Porque es una solterona—objetó con viveza Carlota, que hasta entonces había permanecido silenciosa, sintiendo el agravio que se le infería á su novio, tan bueno y virtuoso... También para nosotras se cultivan frases. Hace pocos días, Fray Modesto decía, hablando de la perfidia y malicias femeninas: «Mahoma, después de mandar encerrar las mujeres, suprimió el infierno. Mucho antes de que Dios se hiciera hombre para redimir al linaje humano, la mujer se hizo diablo para perderle. Y aún hay más. Don Gaspar, que es un aficionado á los clásicos y culto, recitaba no hace mucho tiempo en el Ateneo:

«Cuentan de un corregidor, nada bobo, que siempre que al buen señor denunciaban muerte ó robo, atajaba al escribano que leía la querrela, diciéndole: «Al grano, al grano. ¿Quién es ella?»

—¡Lo que tenía guardado está!—dijeron con extrañeza sus amigas, sorprendidas por las máximas y poesía que acababa de decirles su amiga Carlota... Ya decíamos en la escuela (aparte) que esta muchacha tenía muchas rarezas.

—Y no es que yo crea yo—siguió manifestando Carlota, sin hacer caso de las molestias que parecían inferirle sus amigas—que los hombres son mejores que nosotras... Estoy de acuerdo con Campoamor, cuando dice:

«Si á los dos sexos igual es porque infero con pena, que si es el hombre algo malo es la mujer no muy bueno».

—¡Qué literata nos ha resultado esta chica!—exclamó Pilar sorprendida de que la prudente y silenciosa Carlota tuviese también sus ribetes de literata; que creían monopolizar, ellas.

—Pues yo, digan lo que quieran los poetas y pensadores—replicó contrariada Rosario—, comulgo en el credo de doña Nicolasa. Quiero probarlos, probarlos, y estar segura de su cariño; además, mientras más desprecios y mortificaciones se le haga á los enamorados, más ciegos y entusiasmados se ponen. Lo dice Cervantes en el «Quijote», ya que de citas literarias hacemos alarde.

—Pues yo, creo—empezó diciendo Pilar (que le faltaba tiempo por dar su opinión)—que la mujer lista y avisada (en cuyo grupo te incluyo, Rosario), debe estudiar á un hombre. Pues hay algunos tan listos, formales y delicados, que no soportan ciertas cosas, y no te lo digo con la imaginación, sino con las enseñanzas que he recogido de la experiencia... ¡y bien triste, ay! Yo quisiera someter á tantas pruebas y exhibiciones á Rodolfo (¡qué guapo y listo era!), que, contrariado y molesto se retiró definitivamente... Ayer precisamente, al regresar de la playa y hasta la hora del concierto en el peninsular, que, como sabéis son las horas más aburridas que aquí pasamos (menos para las aficionadas á la ruleta, como las de Ramírez, ¡qué monotonías!) leía en una obra de un literato español, que nos conoce y conoce á los hombres divinamente, estos versos, de grandes enseñanzas para nosotras, y que, si no recuerdo mal, son los siguientes:

«El lidiar á los hombres y el lidiar toros piden el mismo arte y el mismo aplomo. Los hay boyantes, los hay muy claros, los hay muy finos, los hay marrajes; y cada bicho pide un trasteo. Unos de brazo y otros de cuerpo. Hay que abrirse de capa con el que acude con muchos pies y hay que saber dar largos al que buscando el bulto, quiere coger. Si dos se quieren y están de acuerdo, pues la estocada resulta á tiempo. Pero si no se arranca y hay que arrancarse y hacer por él, que Costillares para estos bichos busco la suerte del volapié.

No había terminado de decir los anteriores versos Pilar, cuando Carlota, y sin dar tiempo á comentario alguno, exclamó llena de júbilo:

—¡Qué sorpresa! ¡Mi novio! ¡Miralol! ¡No lo esperaba! ¡Desde Valencia! ¡Cuánto me quiere...!

—¡Qué suerte tienes! ¡Que sea en hora buena!—dijeron sus amigas. —Es guapo—exclamó Pilar. —Y elegante—replicó Rosario. —Y de porte distinguido...

—Mier tras la lista piensa...—agregó envidiosa Rosario. —Hija, eres la segunda edición del Don Matías de «Entre naranjos», de Blasco Ibáñez, que la suerte le proye de tal forma, que hasta el mar algunas veces contribuya con sus revueltas á que los barcos cargados de naranjas de su propiedad llegasen con más oportunidad á los mercados de Londres, para alcanzar los mejores precios.

—Es que yo soy muy tonta, como típicamente me has dado á entender—agregó Carlota—, fija la mirada en su novio, despreciando las ofensas; no analizo ni filosofo como vosotros, y Dios proteja á la inocencia...

—¡Inocencia!—exclamaron Rosario y Pilar, casi al mismo tiempo que Anselmo daba con cariño y corrección la mano á Carlota, originando este nuevo personaje otros diálogos que harían interminable esta crónica.

Juan de T. Dávila y Donoso

### Judiciales

El digno magistrado don Antonio Gómez Tortosa prestó ayer juramento con arreglo á la ley, dándosele posesión de su nuevo cargo. Todos los asistentes al acto fueron espléndidamente obsequiados con exquisitos habanos.

«Fonda Paris» — DON BENITO Gran confort. Alumbrado eléctrico y timbres. Tiene comedor con mesitas independientes.

# Por teléfono

(De nuestro corresponsal especial.)

MADRID, 17, 15. — La cubia del pan. — El ministro de la Gobernación ha reunido esta tarde en su despacho al gobernador de Madrid, al nuevo alcalde y á una Comisión de tahoneros.

El primero en hacer uso de la palabra en esta reunión fué el ministro, que dijo á los tahoneros que por deber y por patriotismo era preciso buscar una fórmula de arreglo, evitando con ello trastornos que no conducirían á nada conveniente para nadie.

Dió cuenta de los antecedentes que había reunido de este asunto, y aunque en su ánimo estaba no perjudicar á nadie, si no se avenían á una fórmula que conjurara la situación en bien de todos, se vería en la imprescindible necesidad de imponer su autoridad en honor de la más estrecha justicia, haciendo cumplir con todo rigor las leyes, aunque su propósito no es coaccionar al gremio de tahoneros.

Después hizo uso de la palabra el gobernador, excitando el patriotismo de los tahoneros, para que depongan su actitud de intransigencia, extrañándose de que hayan puesto al Gobierno en el aprieto de resolver la cuestión del pan en tan limitado tiempo, pues habiendo anunciado la subida de este artículo para mañana, exigían de las autoridades que buscasen medio de arreglo en tan limitado número de horas.

Después de hacer el gobernador civil algunas discretas observaciones sobre tan importante asunto, consiguió de la Comisión de tahoneros la promesa de que el pan no sufriría alteración en el precio, con cuya promesa quedó terminada la reunión. La política en Navarra. — El ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, ha recibido un telegrama de los elementos dinásticos y conservadores de Pamplona, en el que se aplaude la política del Gobierno del señor Dato, y toda la labor desarrollada por su Gabinete, añadiendo que e inalestar que se observa en la provincia de Navarra obedece á la labor empleada contra dicha política, por los elementos anti-dinásticos.

Huelga de canteros. — El gobernador de Almería comunica al ministro de la Gobernación que los obreros canteros y los peones han declarado la huelga por diferencias surgidas entre los explotadores de las minas y los operarios.

La huelga de Langreo. — El gobernador de Oviedo dice que los huelguistas de Langreo han vuelto al trabajo casi en su totalidad.

También dice el gobernador de Oviedo que según un despacho recibido del alcalde de Lama, en el Centro Obrero de Felguera se ha celebrado una reunión de obreros para anunciar la huelga, habiéndose fijado ocho días para que se les aumenten los jornales en 50 céntimos diarios.

Consejo de ministros. — Como en el celebrado ayer tarde no han podido tratarse todos los asuntos referentes á Hacienda, se ha acordado celebrar otro mañana, á las once, con objeto de tratar de asuntos económicos.

De Gobernación. — El subsecretario de Gobernación, señor Sáenz de Quejana, ha dicho á los periodistas que no tenía noticias que comunicarle, concretándose sólo á hablarles respecto á la cuestión del pan, coincidiendo en un todo con las impresiones dadas anteriormente, y haciendo una detallada relación de las acertadas gestiones de señor ministro con los tahoneros.

De Marruecos. — Noticias llegadas de Tánger dicen que los contingentes del Maczen de Toznit y Zarudani han tenido varios encuentros con las fuerzas del pretendiente Hiba.

Los leales rechazaron á los rebeldes causando algunas bajas, y haciéndoles retroceder desordenadamente.

La violenta acometida de los leales dió por resultado el éxito completo de este encuentro para ellos.

Regatas en San Sebastián. — El Rey y la Princesa de Salm Salm han tomado parte en las regatas de balandros de 10 metros tripulando el «Tonino», habiendo ganado el primero.

Firma del Rey. — El ministro de Estado, ha presentado á S. M. el Rey algunos decretos y cartas reales que fueron firmados por el Soberano.

Cumplimentando al Rey. — Los embajadores de Italia é Inglaterra estuvieron hoy en el palacio de Miramar cumplimentando á Don Alfonso.

El general Jordana. — El ministro de Estado, señor Marqués de Lema, ha confirmado que el general Jordana ha salido embarcado con dirección á Rabat, con objeto de visitar al residente francés en Marruecos.

De Barcelona. — Una Comisión, en Barcelona, formada de elementos interesados han hecho manifestaciones de que empezarán una campaña muy activa hasta conseguir que se apruebe el proyecto de zonas neutrales y declaración de puertos francos.

La serie de actos que realizarán para tal objeto, la inaugurarán el 10 de Octubre con una manifestación, teniendo el firme propósito de que se lleven á cabo todas las mejoras que interesan á la población.

El elemento obrero celebrará otro acto análogo y encaminado al mismo fin, el día 12 del mismo mes.

Proyectos de huelga. — Los estibadores de El Ferrol, han celebrado una reunión con objeto de tomar acuerdos acerca de la actitud que han de adoptar en vista de la huelga de sus compañeros de Gijón.

Acordaron en dicha reunión secundar á sus compañeros de Gijón y no descargar ninguna mercancía que proceda de dicho punto.

Despido de obreros. — El Arsenal de El Ferrol ha hecho un nuevo despido de obreros. En este arsenal trabajaban antes 2.000 obreros, habiéndose reducido el número de éstos á 800.

Las Sociedades obreras, la Prensa y otros elementos realizan gestiones con el fin de resolver la solución de esta crisis.

### Sangre y arena

TOROS EN ARACENA Belmonte y Riverito

ARACENA. — Se ha celebrado la anunciada corrida de toros, para Belmonte solo, actuando de sobresaliente Riverito.

Los toros lidiados eran de la ganadería de Carvajal.

#### PRIMERO

Belmonte le da las buenas tardes con unos lances de capa, ceñidos, que se aplauden mucho.

El trianero es muy aplaudido luego en quites.

A la hora de la verdad, Belmonte se va al toro, en medio de una gran expectación, y comienza una colosal faena, con pases naturales soberanos, y redondos enormes, más algunos molinetes de marca especial, siempre entre oles, y después de irse el toro una vez mata de dos buenos pinchazos y media estocada algo tendidilla. (Ovación.)

#### SEGUNDO

Belmonte obsequia al toro con buenos capotazos y cinco verónicas de marca mayor.

El toro es manso y reservón.

Belmonte, con la flámula, hace una faena muy inteligente, apoderándose del toro, al cual despacha con dos pinchazos superiores, seguidos de descabello. (Ovación.)

#### TERCERO

Belmonte hace unas cuantas proezas con el capote y es aplaudido.

En quites también es muy aplaudido. Los banderilleros cumplen.

Belmonte, con la flámula, realiza una gran faena, que es coreada por el respetable, por lo emocionante y colosal, dando pases de todas clases, y cuando el toro está rendido arrea una estocada colosal, que mata sin puntilla.

(Ovación, oreja, viaje de circunvalación, etcétera.)

#### ULTIMO

Corresponde á Riverito, que actúa de sobresaliente, el cual da algunos capotazos deseados.

Belmonte se adorna en quites y le imita Riverito.

Riverito, desde lejos, tan lejos que ni tirándole con un pitón hay quien lo coja, hace una faena de escaso lucimiento, y mata por casualidad de una estocada caída, delantera, y cinco intentos de descabello.

### DE LA GUERRA

La política moscovita. — Petrogrado. — Toda la Prensa del Imperio comenta en sus ediciones muy favorablemente el regreso del presidente del Consejo de ministros del cuartel general del Emperador, con quien ha estado conferenciando largamente acerca de la situación de la política rusa.

Parece ser que el Emperador, en las entrevistas que ha tenido con el presidente del Consejo, le ha ratificado plenamente su confianza, en virtud de lo cual no habrá vacación alguna por ahora en el Consejo de ministros.

La catedral de Malinas. — Amsterdam. — Según una detallada información hecha recientemente, los daños causados en la catedral de Malinas por el bombardeo de Agosto de 1914 se elevan sobre la cantidad de un millón de francos.

La Reina de Bélgica. — El Havre. — La Reina Isabel de Bélgica ha estado visitando los hospitales de la población.

Los capellanes, hermanas de la caridad y personal de los establecimientos sanitarios visitados por la Reina de Bélgica le tributaron un cariñosísimo recibimiento, saludándola con aplausos calurosos y obsequiándola con hermosos ramos de flores y con pequeños objetos de arte confeccionados por los convalecientes.

Noticias de los italianos. — Ginebra. — Aunque el ataque de los italianos contra los austriacos es cada vez menos violento, aquellos obtienen de continuo ventajas sobre sus adversarios, los cuales se resisten á los ataques italianos.

El día 12 los italianos realizaron un violento ataque contra los austriacos, conquistando una extensión de 14 kilómetros de trinchera.

Al norte de Saeret los italianos han detenido á los austriacos en un ataque que proyectaban, causándoles muchas bajas en sus filas.

Continúa la defensa de Tolmino, donde la artillería rechaza los ataques que se llevan á cabo.

En la noche del día 12 los austriacos rechazaron el ataque del enemigo, que se efectuó con gran violencia; pero no pudieron evitar que los italianos les hicieran pérdidas de consideración en sus filas.

Peticion de Mr. Asquit. — Londres. — Se asegura que Mr. Asquit pedirá al Parlamento la autorización necesaria para que se conceda un nuevo crédito, por valor de 150 millones de libras esterlinas, cantidad que, según los cálculos que ha realizado, considera suficiente para sufragar los gastos de guerra hasta el próximo otoño.

La fabricación de armas. — Tiro. — Es probable que, obediendo á sugerencias imperiales, comience en breve en el Canadá la fabricación en gran escala de cañones de grueso calibre, así como también la fabricación de municiones con destino á los ingleses.

Se espera que presten también su cooperación valiosas casas bancarias y sociedades para realizar el proyecto de fabricación del modo más completo.

Cálculos alemanes. — Lausanne. — La Prensa toda de Alemania publica últimamente unos cálculos sobre el contingente de fuerzas aliadas que luchan en la península de Gallipoli, diciendo que se eleva sobre el número de 180.000 hombres, y además da á entender que en breve comenzará una gran ofensiva contra los turcos.

Una Comisión. — Londres. — Noticias llegadas desde Nueva York dicen que el plan de la Comisión financiera francoinglesa consiste en concertar un empréstito de mil millones de dólares, en bonos anglo-franceses, sin las garantías subsidiarias. Si la cantidad mencionada llegase á ser recaudada, se aplicará en su totalidad á adquirir elementos de guerra en los Estados Unidos.

Vacuna directa de la Ternera Hoy, 17, á las once de la mañana, en el INSTITUTO MICROBIOLÓGICO del doctor SALAZAR, Comedias, número 9, BADAJOZ.

Precio de una vacuna, 2,50 pesetas. GRATIS para los pobres.

## Noticias de Portugal

Información lusitana

Resultado de un juicio. — Ha sido juzgado por el Tribunal de investigación, de Oporto, el capitalista brasileño Joaquim Luis de Carvalho Pinheiro, acusado, como referimos días pasados, de haber desobedecido la sentencia que le condenaba á expulsión del territorio portugués por cinco años, á causa de haber hecho manifestaciones hostiles contra el actual régimen.

Fue absuelto por incompetencia, por no haberse hecho la prisión en Oporto. El brasileño, una vez conocida la sentencia, se encaminó á la cárcel con objeto de recoger el certificado de ser baja en dicho establecimiento.

A la salida de él se negó en absoluto á abandonar la población de Oporto, por lo que fué nuevamente detenido y entregado á los Tribunales.

Ha sido recluso el obstinado brasileño en una prisión hasta que sea nuevamente juzgado. Se comenta en todas partes la decisión de Joaquim Luis de Carvalho de no abandonar Oporto, haciéndose mil fantasías sobre este asunto.

Intento de asalto. — LISBOA. — Un grupo de individuos intentó asaltar el puesto de policía establecido en el edificio que ocupa el teatro nacional.

El guardia número 448 de la cuarta escuadra, de servicio en el largo de Santo Domingo, notó la presencia de algunos vendedores de bolos y quincalla, los cuales se establecieron con sus mercancías en las aceras de la calle, dificultando el tránsito. El guardia número 448, ya referido, les invitó á que abandonaran aquel sitio, á lo que se negaron los pequeños industriales.

En vista de tal negativa trató de conducirlos al puesto de la policía, pero en el momento en que se disponía á llevar á cabo tal determinación, aparecieron por distintos sitios de aquel lugar grupos de hombres que, á la voz de «Larga á presas», se dirigían en actitud amenazadora hacia el guardia, que cumplía con su deber.

A los gritos salieron del puesto de la policía varios números que trataron de impedir la agresión que pretendían los revoltosos contra el guardia núm. 448.

Los amotinados redoblaron sus denuestos tratando de asaltar el edificio en que se hallaba instalado el cuerpo de policía.

Se trabó una breve lucha entre los revoltosos y los guardias, consiguiendo éstos que aquellos retrocedieran, apoderándose de dos de ellos, que fueron conducidos á las prisiones.

La alarma que este hecho ha producido en todo el barrio es grande, habiéndose aumentado los puestos de centinelas y tomándose serias precauciones, por temor de que estos conatos se repitan, pues corren rumores de que había preparada una sorpresa, organizada por los elementos monárquicos.

Suero antitífico, fresco, con más de 2.000 unidades antitóxicas por frasco de diez c. c. del Instituto Llorente y Nacional de Alfonso XIII, de Madrid. Se ofrece en todo momento en el Instituto microbiológico R. SALAZAR, Comedias, número 9, Badajoz.

Un robo. — De Valverde de Leganés dicen que en casa de Manuel Ardlia Nogales, que vive en la calle Charca, 13, le robaron de un baúl 126 pesetas, saltando por las tapias el autor del hecho.

Contrata. — Ha sido contratado para telear el día 19 en Oporto el aplaudido novillero extremeño Angel Liedó (Plomito).

El día 1 de actual se han inaugurado las clases en la Academia preparatoria para carreras militares, situada en la calle de Santa Lucía, 13, principal, dirigida por los capitanes don José Puente y don Francisco Menéndez Arango, exprofesor de la Academia de Infantería.

Quincena. — Por faltar á la moral le ha sido impuesta una quincena á una tal Esperanza Rosa Rodríguez.

Incendio. — De don Benito dicen que en la dehesa Ramilla, propiedad del Marqués de Pereda, se declaró un incendio en un almiar, donde había 43 carros de paja, habiéndose comprobado que es casual el incendio.

Detenidos. — En Fuente del Maestre han sido detenidos Alfonso López Zambrano y Carmelo Hernández Zambrano, que pelearon en una taberna, ocupándose al primero un revólver y al segundo una escopeta.

Ama de leche se ofrece. Darán razón: Trinidad, 20.

¿Quiera usted hacer fortuna? — Tienen un medio de aumentar sus ingresos los señores ganaderos, tratantes, tableros, salchicheros, comerciantes en lana, cueros y toda clase de productos pecuarios, un medio infalible que no tenemos inconveniente en recomendar á nuestros lectores.

Generalmente, aquel productor que no está enterado de las cotizaciones en las plazas consumidoras, sus géneros los vende á ciegas; esto es, á como quiere pagarlos el comprador; razón tan evidente, que no tiene réplica.

Pues bien: si quiere usted vender ó comprar á los precios verdad de los mercados cuanto se refiere á ganados y sus productos, le será convenientísimo suscribirse á EL CORTADOR, dedicado exclusivamente á estos negocios, que publica las cotizaciones ciertas, veraces, de toda exactitud, rápidas, al día, como lo tiene acreditado en los diez y siete años que hace que se publica.

Tanto si desea usted un número de muestra, como hacer la suscripción por un año, enviando diez pesetas, dirijase á la Administración de EL CORTADOR, Plaza de la Cebada, núm. 11. Madrid.

Una denuncia. — De Usagre dicen que, á efecto de una denuncia del guarda jurado Fernando Gallamín Morales, sobre incendio ocurrido en la dehesa Nueva, propiedad del vecino de Almedralejo don Francisco Cabrera de Vaca, ha sido detenido un tal Antonio Tenaza Contreras.

Los bailes de sociedad celebrados en todos los Circuitos de recreo se vieron concurridísimos.

Al organizado por los jóvenes del comercio y dirigido por don Luis del Viejo y don Vicente F. Quirós, acudió lo más distinguido de la sociedad de Montijo.

El amplio salón de sesiones del Ayuntamiento se vio totalmente ocupado por nuestras gentiles paisanas, que prestaban con sus encantos gran atractivo á la agradable reunión.

Mucho siento no poder recordar todas las señoritas que asistieron á la velada del Ayuntamiento, teniéndome que concretar á reseñar los nombres de las que recuerdo.

Fueron éstas las bellas y simpáticas señoritas Eulalia del Viejo, Virginia López, María Sáez, Agueda Lozano, Araceli Babiano, María Ramos, Isabel Sánchez, Ana Bautista, Juana Caballero, María Vega, Inés Bautista, Olalla Bautista, Julia del Viejo, Consuelo Méndo y Teresa García.

En la seguridad de que me perdonarán la omisión involuntaria que hago de algunas de esas señoritas que asistieron á la reunión; termino esta crónica felicitando á todos los concurrentes á la velada por haber asistido al más agradable y simpático festival de cuantos se organizaron en la pasada feria.

Del Viejo

## Noticias

Magníficas corridas de toros en ALMENDRALEJO

Juan BELMONTE y Rodolfo CAONA, Julio Gómez (Relampaguito), Alfonso CELA (Celta) y Gaspar EZQUERDO se verán forar en la plaza de ALMENDRALEJO los días 27 y 28 del actual mes de Septiembre

Programa de las obras que en la noche de hoy ha de ejecutar en el paseo de San Francisco, de diez á doce, la banda de Castilla:

- Primera. — Pasodoble «Bohemios» Vives.
- Segunda. — Gavota «Pax Augusta» F. Rubio.
- Tercera. — Fantasía de la zarzuela «La alegría del batallón» J. Serrano.
- Cuarta. — Serenata «Granada» Santullo.
- Quinta. — Pasodoble «Honor al mérito» P. Parra.

Pérdida. — En la Inspección de policía se encuentra á disposición de quien acredite su propiedad una llave encontrada ayer en la calle Muñoz Torrero.

Suero antitífico, fresco, con más de 2.000 unidades antitóxicas por frasco de diez c. c. del Instituto Llorente y Nacional de Alfonso XIII, de Madrid. Se ofrece en todo momento en el Instituto microbiológico R. SALAZAR, Comedias, número 9, Badajoz.

Un robo. — De Valverde de Leganés dicen que en casa de Manuel Ardlia Nogales, que vive en la calle Charca, 13, le robaron de un baúl 126 pesetas, saltando por las tapias el autor del hecho.

Contrata. — Ha sido contratado para telear el día 19 en Oporto el aplaudido novillero extremeño Angel Liedó (Plomito).

El día 1 de actual se han inaugurado las clases en la Academia preparatoria para carreras militares, situada en la calle de Santa Lucía, 13, principal, dirigida por los capitanes don José Puente y don Francisco Menéndez Arango, exprofesor de la Academia de Infantería.

Quincena. — Por faltar á la moral le ha sido impuesta una quincena á una tal Esperanza Rosa Rodríguez.

Incendio. — De don Benito dicen que en la dehesa Ramilla, propiedad del Marqués de Pereda, se declaró un incendio en un almiar, donde había 43 carros de paja, habiéndose comprobado que es casual el incendio.

Detenidos. — En Fuente del Maestre han sido detenidos Alfonso López Zambrano y Carmelo Hernández Zambrano, que pelearon en una taberna, ocupándose al primero un revólver y al segundo una escopeta.

Ama de leche se ofrece. Darán razón: Trinidad, 20.

¿Quiera usted hacer fortuna? — Tienen un medio de aumentar sus ingresos los señores ganaderos, tratantes, tableros, salchicheros, comerciantes en lana, cueros y toda clase de productos pecuarios, un medio infalible que no tenemos inconveniente en recomendar á nuestros lectores.

Generalmente, aquel productor que no está enterado de las cotizaciones en las plazas consumidoras, sus géneros los vende á ciegas; esto es, á como quiere pagarlos el comprador; razón tan evidente, que no tiene réplica.

Pues bien: si quiere usted vender ó comprar á los precios verdad de los mercados cuanto se refiere á ganados y sus productos, le será convenientísimo suscribirse á EL CORTADOR, dedicado exclusivamente á estos negocios, que publica las cotizaciones ciertas, veraces, de toda exactitud, rápidas, al día, como lo tiene acreditado en los diez y siete años que hace que se publica.

Tanto si desea usted un número de muestra, como hacer la suscripción por un año, enviando diez pesetas, dirijase á la Administración de EL CORTADOR, Plaza de la Cebada, núm. 11. Madrid.

Una denuncia. — De Usagre dicen que, á efecto de una denuncia del guarda jurado Fernando Gallamín Morales, sobre incendio ocurrido en la dehesa Nueva, propiedad del vecino de Almedralejo don Francisco Cabrera de Vaca, ha sido detenido un tal Antonio Tenaza Contreras.

### SUCESOS

Un hombre herido

En la tarde del miércoles ocurrió un incidente en las puertas de Trinidad, que pudo tener muy funesto resultado.

El suceso ocurrió en la forma siguiente: El vecino de esta capital Pedro Cotrina, que había estado de caza durante la mañana del miércoles, colocó la escopeta cargada en un saco que traía un burro suyo, y al llegar á las puertas, un empleado de Consumos, queriendo registrar la carga que tenía el burro, agitó el saco con violencia y se disparó la escopeta, que hirió en una mano al aludido empleado de Consumos, que se llama Santiago Piñero, el cual fue curado en el Hospital.

Un tiroteo

El miércoles por la noche hubo un fuerte escándalo en la barriada de la Estación, á causa de un tiroteo que produjo la natural alarma.

Los hermanos Pedro y Romana Olivera Trejo tuvieron una fuerte discusión á la cual quiso poner remate el Pedro disparando contra su hermana dos tiros de revólver que afortunadamente no hicieron blanco. Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado, habiendo sido detenido el agresor.

### Noticias militares

SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY

Parada y parque, Gravelinas.

Jefe de día, señor coronel de Castilla, don Manuel Elías.

Imaginaría, otro de Gravelinas, don José Sanz Dendiarena.

Hospital y provisiones, sexto capitán de Castilla.

El general gobernador, Villalón

### DE LOS PUEBLOS

MONTIJO

Se ha visto muy concurrida la feria de ganados que tuvo lugar en los días del 8 al 11 de los corrientes, en el pueblo de Montijo.

El rodeo se vió muy concurrido, habiéndose hecho importantes transacciones de ganado, especialmente en el mular.

Todos los festejos organizados para celebrar la feria, fueron del agrado del público, especialmente las representaciones dadas en el teatro por la notable compañía de variedades, en la que figuraba nuestra hermosa paisana y notable cantante Elena Fons.

DE MERCADOS

Boletín de cotización de productos agrícolas y pecuarios en la provincia

Table with columns for 'PUEBLOS', 'Trigo', 'Cebada', 'Avena', 'Garbanzos', 'Habas', 'Alfalfa', 'Lana'. Rows list various towns like Acuchal, Almedial, Ahillones, etc., with their respective market prices.

CARNES
Precio medio en pesetas por kilo en canal
GANADOS EXTREMOS
MADRID
Vacas, de 1,67 a 1,78.
Ovejas, de 1,40 a 1,52.
Carneros, de 1,65 a 1,70.
Corderos con lana, 00,00.
Novillos de piense, no concurren.
BARCELONA
Vacas, de 1,80 a 1,85.
Bueyes, de 1,80 a 1,85.
Corderos con lana, 00,00.
Carneros, de 1,90 a 1,95.
Ovejas, de 1,75 a 1,80.
Cerdos cebados con piense, de 1,98 a 2,00.
OFERTAS Y DEMANDAS
Almendralejo. — Los señores González y Compañía, de las Bodegas Pastheur, tienen ya tan sólo de venta 10 foudres de vino blanco, tipo Rhin, cinco de dorado y ocho de tinto clarete.
Para tratar, a las Oficinas de la Sociedad, Real, 23.
BADAJOZ. — Don Ramón Montero de Espinosa tiene a la venta 11.500 kilos, equivalentes a 1.000 arrobas, de lana blanca merina fina.
El mismo señor vende ocho pisos de cerdos cebados, de piense, con 140 kilos aproximados de peso en vivo, para entregar en la primera decena del próximo mes de Noviembre.
Dirigirse a don Ramón Montero de Espinosa, en Badajoz.
Venta de alfalfa en verde para forraje. Los pedidos a don Ramón Montero de Espinosa, o por teléfono al número 229, de diez a doce de la mañana.
Don José Rincón Funes tiene a la venta yeguas con y sin rastra, mulas y mulatas, cebada y avena.
Don Urbano Navascués (Benegas, número 14) vende una hiena de paja y una incubadora.
Don Arturo Alvarez tiene a la venta aceite procedente de la cosecha última.
Para tratar, con dicho señor, en Badajoz, calle de Montesinos, 27 y 29. Teléfono número 100.
Don José Rincón Funes tiene a la venta habas de la cosecha corriente.
Para tratar, con dicho señor.
Se vende un carro de dos varales con dos mulas.
Para detalles, en la calle Bonagas, 42.
Se vende una tartana, casi nueva, con arcos a la catalana.
Darán razón: Ronda del Pilar, 42.
Se vende una tierra de 2,25 hectáreas, equivalentes a tres y media fanegas, en San Roque.
Para tratar, Salmerón, 62, bajo.

Barcarrota. — Don Eliseo Merchán Gutiérrez tiene a la venta 2.400 kilos de garbanzos, equivalentes a 45 fanegas.
Para tratar, con dicho señor.
Corte de Peleas. — Don Antonio Silva tiene a la venta 34.500 kilos de cebada, equivalentes a 1.000 fanegas.
Para tratar, con dicho señor, en el pueblo o en la dehesa Valdesquera, término de Badajoz.
Hornachos. — Don Baldomero Acedo Lobato compra trigo a 15 pesetas los 46 kilos.
La Codocera. — Don Alonso Grajera tiene a la venta 6.825 kilos, equivalentes a 550 arrobas de aceite.
Para tratar, con su administrador, en «La Galapaguera» (Portugal), o con el párroco de La Codocera.
Don Julián Mero Lucio tiene a la venta también 1.725 kilos, equivalentes a 150 arrobas, de aceite.
Para tratar, con dicho señor.
Doña Eladia Centeno Baltasar, del mismo pueblo, tiene asimismo a la venta 2.300 kilos, equivalentes a 200 arrobas, de aceite.
Para tratar, con dicha señora.
Don Juan Brígido Mero, tiene a la venta 1.150 kilos de aceite.
Para tratar, con dicho señor.
Don Manuel Rubio Mero tiene a la venta 2.300 kilos de aceite.
Para tratar, con dicho señor.
Don Casildo Pulido Pérez tiene a la venta 3.450 kilos de aceite.
Para tratar, con dicho señor.
Don Leocadio Blanco Pérez tiene a la venta 3.450 kilos de aceite.
Para tratar, con dicho señor.
Don Julio Gómez Martínez tiene a la venta 1.150 kilos de aceite.
Para tratar, con dicho señor.
La Haba. — Don Angel Hidalgo y don Pedro S. Castilla, venden 9.200 kilos de lana merina, equivalentes a 800 arrobas.
Para tratar, con dichos señores.
La Morera. — Los señores arrendatarios de la dehesa de Murillo tienen a la venta 1.322 kilos, equivalentes a 150 arrobas, de lana hasta blanca.
Para tratar, con cualquiera de dichos señores.
Mérida. — Don Norberto García vende 2.070 kilos de lana, equivalentes a 180 arrobas, de buena calidad; 150 carneros y 150 ovejas, a precios convencionales. Para tratar, con este señor, en la finca llamada «Coto de Veras», a tres kilómetros de la estación férrea de Carrascalejo.
Higuera de Llerena. — Don Eusebio López Ortiz tiene a la venta 7.476 quilos, equivalentes a 650 arrobas, de lana blanca merina del último corte; 130 lechones de cinco meses; veinticinco de año y medio; tres hueras y un toro, y 100 chivos navideños.
Olivenza. — Don Manuel Píriz Méndez

tiene a la venta de 140 a 150 arrobas de lana blanca y negra.
Quintana. — Don Emilio González Tamayo ofrece un buen agostadero con buenos abrevaderos en el término de Zalamea, para cabida de mil cabezas lanaras, para tratar con dicho señor, en Quintana.
Sireuela. — De 57.500 a 69.000 kilos de lanas merinas finas, buena clase, equivalentes de 5.000 a 6.000 arrobas, tienen sin vender los granjeros de ésta.
Villafranca de los Barros. — Don Francisco Trigo Marcos tiene a la venta un empiedro con sus rulos para molino de aceite, con alfanje de hierro fundido, torba y el herraje completo del mismo.
— El mismo señor tiene también a la venta catorce docenas de cachapas para prensa de setenta y cinco centímetros, trescientas arrobas de aceite de primera presión (cosecha de 1913) y dos carros grandes de yugo.
Para tratar, con su dueño.
Villagonzalo. — Don Isidoro Fuentes vende un vagón de habas al precio de 12,75 pesetas los 60 kilos.
Villalba de los Barros. — Don Manuel Carretero vende 350 ovejas de parir, de buena edad, y 190 borros.
— Don Manuel Lobo vende 200 primas y cien borras; ó sean 300 de parir, ganado fino.
Villanueva del Fresno. — Don Aquilino Tomé García vende 5.750 kilos, equivalentes a unas 500 arrobas, de lana.
Para tratar, con el mismo señor, en dicho pueblo.
Villar del Rey. — Don Tomás Morera Pacha, compra todo cuanto trigo le ofrezcan al precio corriente.
— Don Eduardo Salinas Pato tiene a la venta 10.000 kilos de garbanzos, equivalentes a doscientas fanegas, al precio de 30 pesetas, más 180 cerdos, de 18 meses, y 200 de 11 meses, más 250 borregos.

IMPRESIONES DE LA PROVINCIA
Bertanga. — Se están verificando en gran proporción ventas de garbanzos, de los cuales hay cosecha abundante y de la mejor calidad.
— Las habas también son objeto de grandes transacciones de vecino a vecino.

Prensa Oficial

La «Gaceta» llegada ayer publica lo siguiente:
Instrucción pública y Bellas Artes
Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de rector de la Universidad de Sevilla a don Antonio Collantes y Martínez.

Otro nombrando rector de la Universidad de Sevilla a don Ricardo Checa y Sánchez, catedrático numerario de dicha Universidad.
Real orden disponiendo que por la Dirección general de Primera enseñanza se anuncie a concurso de traslado de seis plazas de profesores numerarios de la Escuela Normal de Maestros de Baleares.

Otra disponiendo que el catedrático de la Escuela profesional de Comercio de Alicante don Germán Bernácer Torro pase a ocupar la cátedra de Física, Química, Historia Natural, Mercancías y Procedimientos industriales, vacante en dicho establecimiento.
Otra disponiendo que las vacantes de profesor o profesora especial de Música de escuela normal se anuncien previamente a concurso de traslado entre profesores de Música de otras escuelas normales del sexo respectivo.

Otra declarando de utilidad pública el Museo provincial de Bellas Artes de Avilá.

Subsecretaría. — Nota bibliográfica de una obra impresa en castellano en el extranjero que D. J. M. Comyn desea introducir en España.

Nombrando catedrático numerario de Análisis matemático de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Valencia a don Guillermo Ciriaco Sáez Muñoz.
Nombrando bedel segundo de la Escuela Industrial de Artes y Oficios de Cádiz a don Gregorio García Abad.

Dirección general de Primera enseñanza.—Anunciando a concurso de traslado la provisión de una plaza de profesor numerario de Pedagogía y su Historia y Rudimentos de Derecho y Legislación escolar de la Escuela Normal de Maestros de Baleares.
Idem id. id. la provisión de cinco plazas de profesores numerarios de la Escuela Normal de Maestros de Baleares.

Estado
Subsecretaría. — Sección de Comercio. — Anunciando que el Gobierno belga ha publicado un decreto por virtud del cual no pueden ser exportadas de Bélgica, sin la autorización del comisario del ministerio de la Guerra, las mercancías que se mencionan.

Anunciando que desde el día 1 del actual ha sido prohibida la exportación de huesos en la República portuguesa.
Anunciando que el Gobierno francés ha prohibido la salida, así como la reexportación procedente de «entrepôt», depósito, tránsito y transbordo de la hulla y del cok.

Asuntos contenciosos. — Anunciando el fallecimiento en Santiago de Chile del súbdito español don Pablo de Benito y Varela, primer secretario de S. M. en aquella Legación.
Guerra
Reales órdenes disponiendo que se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

Hacienda
Real orden autorizando a don Sebastián Farga para instalar en Barcelona una fábrica de alcohol desnaturalizado.

Dirección general de lo Contencioso del Estado. — Declarando exenta del impuesto que grava los bienes de las personas jurídicas la fundación denominada Bazar del Obrero, domiciliada en esta corte.
\*\*\*
El «Boletín Oficial» de la provincia, de anteaer, publica lo siguiente:
Cuerpo nacional de Ingenieros de Montes
Publica varios anuncios de subastas.
Comisión provincial
Publica relación de los precios de diversos artículos para el Ejército.
Granja-Escuela práctica de Agricultura
Anuncia la provisión de diez plazas de alumnos internos.
Audiencia territorial de Cáceres
Circular dirigida a los jueces de primera instancia del territorio.
Ayuntamientos
Los de Higuera de la Serena y Torremejía dicen que tienen expuestos los proyectos de presupuestos para 1916.
El de Tamurejo anuncia la vacante de médico titular.
El de Badajoz publica la distribución de fondos por capítulos para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Sección de Pósitos
Publica relación de los deudores al depósito de Llerena.
DESDE VIENA
La opinión y la guerra. — Optimismos y pesimismo. — ¿Qué hará Bulgaria?
Quien afirmase que el pueblo austriaco ha perdido toda esperanza de obtener la victoria final en la presente lucha, no estaría seguramente en lo cierto; quien dijera, por el contrario, que tiene el convencimiento profundo de un completo desastre nacional, tampoco reflejaría con exactitud su sentimiento; quien dijera que el espíritu austrohúngaro, tan combatido por contrarias sensaciones, se muestra confiado ó deprimido, vacilante, dudoso, desorientado, según acusen los partes oficiales éxitos ó fracasos, expresaría con justeza la verdadera situación.
Cuando llegaron las primeras noticias del avance germanoaustríaco por la Polonia rusa, cuando diariamente las partes oficiales anunciaban la ocupación de una y otra plaza fuerte, y la retirada constante del enemigo hacia el interior, reverdecía la esperanza en todos los corazones y dieron rienda suelta a la alegría, engalanando calles y balcones, como en los días de las grandes fiestas.
Se esperaba que Rusia, anonadada, aterrada, sintiendo la fortísima presión de la tenaza austrogermánica, soltaría las armas y pediría la paz. Perdida esta esperanza, aun cuando la Prensa se esfuerza por mantener alto el nivel moral del pueblo, comentando las brillantes operaciones de los ejércitos invasores, la confianza del país ha flaqueado considerablemente, y al entusiasmo de aquellos días ha sucedido la duda y el temor inquietante.
El avance austriaco en Polonia está semicontraestado en Galitzia, donde los rusos resisten la brava ofensiva, y más contraestado aun por el lento, pero constante, avance de los italianos en sus diversos frentes; avance que, aunque la Prensa oficiosa procura convertir en victorias austriacas, repercute en el corazón del pueblo, que al cabo de trece meses de contienda ha aprendido a leer entre líneas en los comunicados del alto mando militar.
Y sin embargo, el pueblo, aunque deprimido, no está desmoralizado ni agotado. Es un fenómeno curioso, en el que la esperanza y el temor juegan el mismo papel que las olas del mar en el diario flujo y reflujo.
Por otra parte, la gran confianza que se tuvo siempre en la pujanza y fuerza del Imperio alemán, sin haber decaído en absoluto, ha disminuido algún tanto para los aldeanos, que hoy temen que su diplomacia no pueda evitar el nuevo conflicto de la intervención búlgara y grecorrumana contra los Imperios Centrales; puesto que no aparece claro, a pesar de las seguridades dadas, lo del misterioso Acuerdo entre Turquía y Bulgaria; y menos aun el propósito de este país a conceder una neutralidad benévola, caso de no prestar apoyo armado al bloque austrogermano. Aunque la Prensa y las noticias oficiosas se muestran optimistas en este sentido, el pueblo ve que se hacen preparativos en la frontera austro-búlgara, y esos preparativos le inquietan.
Y menos mal que la cosecha ha sido abundante y asegura el abastecimiento de la nación, librándola de la misera situación del invierno pasado.

DESDE VIENA

La opinión y la guerra. — Optimismos y pesimismo. — ¿Qué hará Bulgaria?

Quien afirmase que el pueblo austriaco ha perdido toda esperanza de obtener la victoria final en la presente lucha, no estaría seguramente en lo cierto; quien dijera, por el contrario, que tiene el convencimiento profundo de un completo desastre nacional, tampoco reflejaría con exactitud su sentimiento; quien dijera que el espíritu austrohúngaro, tan combatido por contrarias sensaciones, se muestra confiado ó deprimido, vacilante, dudoso, desorientado, según acusen los partes oficiales éxitos ó fracasos, expresaría con justeza la verdadera situación.

Cuando llegaron las primeras noticias del avance germanoaustríaco por la Polonia rusa, cuando diariamente las partes oficiales anunciaban la ocupación de una y otra plaza fuerte, y la retirada constante del enemigo hacia el interior, reverdecía la esperanza en todos los corazones y dieron rienda suelta a la alegría, engalanando calles y balcones, como en los días de las grandes fiestas.

Se esperaba que Rusia, anonadada, aterrada, sintiendo la fortísima presión de la tenaza austrogermánica, soltaría las armas y pediría la paz. Perdida esta esperanza, aun cuando la Prensa se esfuerza por mantener alto el nivel moral del pueblo, comentando las brillantes operaciones de los ejércitos invasores, la confianza del país ha flaqueado considerablemente, y al entusiasmo de aquellos días ha sucedido la duda y el temor inquietante.

El avance austriaco en Polonia está semicontraestado en Galitzia, donde los rusos resisten la brava ofensiva, y más contraestado aun por el lento, pero constante, avance de los italianos en sus diversos frentes; avance que, aunque la Prensa oficiosa procura convertir en victorias austriacas, repercute en el corazón del pueblo, que al cabo de trece meses de contienda ha aprendido a leer entre líneas en los comunicados del alto mando militar.

Y sin embargo, el pueblo, aunque deprimido, no está desmoralizado ni agotado. Es un fenómeno curioso, en el que la esperanza y el temor juegan el mismo papel que las olas del mar en el diario flujo y reflujo.

Por otra parte, la gran confianza que se tuvo siempre en la pujanza y fuerza del Imperio alemán, sin haber decaído en absoluto, ha disminuido algún tanto para los aldeanos, que hoy temen que su diplomacia no pueda evitar el nuevo conflicto de la intervención búlgara y grecorrumana contra los Imperios Centrales; puesto que no aparece claro, a pesar de las seguridades dadas, lo del misterioso Acuerdo entre Turquía y Bulgaria; y menos aun el propósito de este país a conceder una neutralidad benévola, caso de no prestar apoyo armado al bloque austrogermano.

Zerkoe
Viena, Septiembre 1915
'AURORA',
Compañía anónima de Seguros contra incendios
BILBAO
Capital social: 10.000.000 de pesetas.
Idem desembolsado: 3.000.000 de pesetas.
SUBDIRECTOR EN BADAJOZ:
DON JUAN D. AMBRONA
Calle Trinidad, núm. 18
Representantes en todos los pueblos de la provincia.

De todas partes

La vida de las plantas. — El profesor Jagadis Chandra Bose, de la Universidad de Calcuta, ha realizado, mediante una delicadísima máquina de su invención, capaz de registrar vibraciones tan breves como la duración de un latido del corazón humano en milésimas, experimentos maravillosos sobre la sensibilidad y los movimientos de las plantas.
Según dicho sabio, la vida de éstas se desenvuelve de un modo análogo a la de los animales.

Todas las plantas — afirma — están dotadas de lo que podríamos llamar sistema nervioso; y algunas tienen ciertos tejidos que laten como un corazón y que, como éste, sufren los efectos de un estimulante, ya químico, ya eléctrico; la embriaguez producida por el alcohol, el sufrimiento debido a un veneno, el cansancio, las enfermedades, la salud perfecta, son provocadas por iguales ó semejantes causas; a las que producen los mismos efectos en el hombre, y se manifiestan de un modo indubitable.

Aun cuando el descubrimiento del profesor Bose no puede valuarle todavía plenamente, abre un nuevo campo al estudio, y no es fácil predecir sus resultados.

El arrendamiento colectivo en Rumania. — Rapidísimo ha sido, é importante, el progreso económico y agrícola de Rumania, y éste se ha debido al desarrollo del movimiento cooperativo. En 1912 se contaban allí 3.556 cooperativas, con más de 592.000 socios, y 84 millones de capital. Este bloque enorme ha formado el arrendamiento colectivo, que realiza una especie de monopolio establecido por la ley de propietarios y capitalistas, y que de ocho operaciones realizadas en 1903 subió a 487 en 1912.

Ahora tienen en arrendamiento muy cerca de 370.000 hectáreas de terreno, demostrando que el sistema es ventajoso, no sólo porque favorece al cultivo nacional, sino porque los pequeños agricultores disfrutan de los beneficios de las grandes empresas, y porque suprime las ganancias del agente intermediario, puesto que estas asociaciones tratan directamente con los propietarios.

De dónde viene el iodo. — El iodo, del que ahora se hace tan enorme consumo para curar a los heridos de guerra, proviene de Chile, en su mayor parte, pues se extraen 450.000 kilogramos de las aguas madres de la cristalización del nitrato de sosa chileno; las aguas madres de las salinas de Europa rinden 180.000 kilogramos de las cenizas del varech del Japón producen 75.000, y otros 40.000 vienen del Perú, obtenidos de igual modo que en Chile.

Dr. T.
Se arriendan 70 hectáreas y 84 áreas de tierra, equivalentes a 110 fanegas de tierra de labor en la dehesa del Chaparral de Villagonzalo. Para tratar, con D. Pedro Campos, en dicho pueblo, ó con su dueña, en Don Benito, doña Nieves Suárez.

Nuestros regalos

Recibidas nuevas ampliaciones fotográficas de las remesas que tenemos hechas a la importante casa Magio Photo, se encuentran en estas oficinas, Plaza de la Constitución, 22, a disposición de sus dueños, las siguientes:

- 140. Don Antonio Casas, de Villanueva de la Serena.
— 170. Don Fernando Reyes, de Los Santos.
— 188. Don José Ferreiroa, de Santa Marta.

Todos estos señores pueden mandar recoger a la Administración de este periódico, Plaza de la Constitución, número 22, de diez de la mañana a una de la tarde y de cinco de ésta a siete de la noche, su ampliación correspondiente, previa presentación del cupón que tenga igual número al que cada una indica, requisito indispensable para poderla retirar.

C. PESINI
Operaciones de toda clase sobre Bancos rústicos
Meléndez Valdés, 50.
Apartado de Correos número 24

SALINAS DE BACUTA
José María Amo. — HUELVA
e cotiza sobre vagón
Precios sin competencia

ESTACION METEOROLOGICA

Table with columns for 'Ocho de la mañana', 'Cuatro de la tarde', 'Barómetro en m/m', 'Temperatura C.', 'Humedad por 100', 'Viento', 'Lluvia', 'Agua evaporada', 'Estado del cielo', 'Temperatura máxima al sol', 'Temperatura id. a la sombra', 'Temperatura mínima'.

Tip. La Minerva Extremeña, de Florencio Ger, con linotipias de...

Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.  
 Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.  
 Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.  
 Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.  
 Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.  
 Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.  
 Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.  
 Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.  
 Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.  
 Para adquirir las mejores y más económicas máquinas de sacar agua, dirigirse siempre en Badajoz a los talleres de ANTONIO RAMOS, en la Plaza de Isabel la Católica, frente al Paseo de Castelar.

# CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE

El de mayor circulación de Extremadura

### SUSCRIPCIÓN

Para Badajoz, un mes . . . . .	1,25
Para la provincia, un trimestre . . . . .	3,75
<b>Fuera de la provincia</b>	
Un año . . . . .	24,00
Un trimestre . . . . .	8,00
<b>Extranjero</b>	
Un año . . . . .	18,00

Compuesto con hotplates

Redacción y Administración

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 10

Teléfono 143

### ANUNCIOS

En 1.ª plana . . . . .	0,50 la línea
— 2.ª — . . . . .	0,25 —
— 3.ª — . . . . .	0,10 —
— 4.ª — . . . . .	0,05 —

A los anuncios por un trimestre se les hace el descuento de 5 por 100, á los de un semestre el de 15 por 100 y á los de un año el de 30 por 100.



# EL NORTE

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios, creada con capitales exclusivamente españoles.

Constituyó su depósito de garantía en Julio del año 1909 y obtuvo su inscripción en el Registro del Ministerio de Fomento por Real orden de 8 de Julio de 1909. Domiciliada en San Sebastián (Guipúzcoa).

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

**FELIX PASTOR SUAREZ**

San Agustín, número 5

BADAJOZ

## Naumann,

Con sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos. Las más perfeccionadas. Máquinas de hacer medias.

Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se precisen, para todos los sistemas de máquinas. Enseñanza gratis de bordado.

Venta á plaza, 2,50 PESETAS SEMANALES, y AL CONTADO

GRANDES DESCUENTOS

Depositorio:

**Félix Pastor Suárez**

San Agustín, núm. 5, BADAJOZ

# ARRIENDO

de las dehesas «SANTA ENGRACIA» y «CANADA DE CASABLANCA», á 4 kilómetros de la población, fertilizándose gran extensión de terreno por las aguas del Canal «Aguas del Gévor». El arriendo se haría con la siembra que vaya hecha de cereales para la próxima cosecha, y se cederían yuntas, aperos de labor y Maquinaria agrícola.

José Rincón Funes.-BADAJOZ

**SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRICOLA.**

PASADAJE DE LA ALHAMBRA | MADRID

**FABRICAS EN BARCELONA Y MIRANDA DE EBRO**  
**ARADOS SEMBRADORAS**  
**SEGADORAS TRILLADORAS**

**GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS**

**TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN**

**ALHAMA DE ARAGÓN**

Aguas curativas del reumatismo en todas sus formas, gota, artiritismo, neuralgias, neurastenia, histerismo, insomnios, enfermedades nerviosas, predisposición catarral, traumatismo, etc.

Gran cascada termo-medicinal, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación é impregnación radioactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebeldes que sean.

Hoteles de primer orden, restaurados lujosamente, con gran confort, mobiliario nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habitaciones amplias é higiénicas. Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos paseos, frondosos parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable. Residencia ideal para banistas y veraneantes, á cuatro horas y media de Madrid por ferrocarril. Estación en la misma propiedad. Clima seco y sano. Excursiones al célebre Monasterio de Piedra. Pensión desde 6 pesetas.

Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallaró y Prats, en Madrid, Boisa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó á la Administración de las Termas Matheu, Alhama de Aragón.

**La Minerva Extremeña**

Imprenta, papelería, librería y objetos de escritorio

CENTRO DE MODELACIONES IMPRESAS

DE

**FLORENCIO GER CASTRO**

Plaza de la Constitución, 14

**BADAJOZ**

SE VENDE en Mérida, traveía de Santa Catalina, número 2, un magnífico local, habilitado para panadería, con todos sus accesorios completamente nuevos. Serán razón en el mismo local.

## Regalos de "CORREO DE LA MAÑANA,"

A reiteradas instancias de muchos de nuestros lectores, hemos formalizado contrato con la casa Maglo Photos, la más importante de España en ampliaciones fotográficas, en virtud del cual podemos ofrecer á todos nuestros suscriptores y lectores completamente GRATIS una ampliación fotográfica en tarjeta de 82 por 42 centímetros.

Cupón-regalo para optar á una ampliación fotográfica, de 32 por 42 centímetros, con que CORREO DE LA MAÑANA obsequia á sus suscriptores y lectores.

Don . . . . . de . . . . . acompaña cinco cupones como el presente y una fotografía para tener derecho á dicha ampliación.

Al mismo tiempo incluye pesetas . . . . . importe del marco de . . . . . en que habrá de venir encerrada la repetida ampliación.

Como el retrato es de . . . . . personas, acompaña también por cada una más UNA peseta.

### CONDICIONES

Para poder optar á este regalo es preciso:

1.º Entregar en esta Administración CINCO CUPONES de los que van á continuación, acompañados de una fotografía en buen estado, y de 3,95 pesetas, importe del marco, en cuyo acto se le entregará un bono numerado, con el que únicamente podrá recogerse la ampliación, cuando se avise estar la misma en esta Administración.

2.º A los lectores de provincias que no envíen la fotografía por correo se les acusará recibo desde el periódico, diciéndoles el número que les ha correspondido en el bono, el cual quedará á su disposición en estas oficinas.

3.º Si la fotografía á ampliar fuera de más de una persona, será abonada una peseta por cada persona más.

En el caso de que no sufra deterioro la indicada ampliación, ésta vendrá ya dentro de un bonito marco de esmalte blanco ó imitación, con su correspondiente cristal.

## "EL CANDADO,"

ANTIGUO ALMACEN de ferretería

FABRICACION DE LAMPARAS para gas acetileno con patente de invención

Linternas para bicicletas y faroles para coches de los mejores sistemas conocidos

Ventas al por mayor y menor de **CARBURO DE CALCIO** cribado y grueso, del mayor rendimiento que se conoce

por cuenta de las fábricas de Berga, Corcubión y el Pindo

**José Muñiz**  
 Plaza de la Soledad, número 10  
 BADAJOZ

**Mármoles**  
**A. Almendros**  
**H. CORTES 13**  
 BADAJOZ

# LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Autorizada por Reales órdenes de 8 de Julio de 1909 y 1 de Abril de 1912

CAPITAL TOTAL { 1.000.000 de pesetas, suscripto  
 504.235 pesetas, desembolsado

Efectuados los depósitos necesarios con forme á la ley de Seguros de 14 Mayo de 1908

**SEGUROS MUTUOS DE VIDA**  
**SUPERVIVENCIA, PREVISION Y AHORRO**  
**SEGUROS DE GANADOS**  
**ROBO, HURTO Y EXTRAIVIO**

SUCURSAL EN BADAJOZ

**CAMPO SAN JUAN. NÚM. 10**

Este anuncio está aprobado por la Comisaría General de Seguros

## ANUNCIANTES

«LA ANUNCIADORA» reparte en Badajoz á mano cuantos anuncios le encomiendan.

«LA ANUNCIADORA» admite toda clase de anuncios para el Teatro López de Ayala, en lo cual tiene la exclusividad.

«LA ANUNCIADORA» admite igualmente toda clase de anuncios para el Pabellón Extremeño, teniendo también para ello la exclusividad.

«LA ANUNCIADORA» os puede anunciar con verdadera economía en todos los periódicos de la localidad.

«LA ANUNCIADORA» admite también anuncios para todos los periódicos de España.

«LA ANUNCIADORA» se encarga de la fijación de anuncios en toda clase de sitios.

«LA ANUNCIADORA» os facilita en seguida precios muy ventajosos para diversas combinaciones de publicidad, lo mismo para Badajoz que para fuera de él.

«LA ANUNCIADORA» en fin, os resuelve rápidamente con gran economía cualquier problema de publicidad verdaderamente ventajosa.

«LA ANUNCIADORA» es por hoy en Badajoz el Centro de publicidad por excelencia que os resultará práctico para cualquier combinación.

«LA ANUNCIADORA» os servirá siempre muy bien.

«LA ANUNCIADORA» os conviene.

«LA ANUNCIADORA» os conviene.

«LA ANUNCIADORA» Calle de Meléndez Valdés, número 11, bajo BADAJOZ

**GRAN FABRICA**

**SELECTOS ANISADOS**

**PIROVINO**

**EXPORTADOR DE VINOS Y MANDADOS**

—Pues las plumas que dispara la soberbia del germano... mi en tiempos de Diocleciano! —Déjelo, que todo para. Aquel que daño prepara contra el prójimo inocente, lo sufrirá penitente... si con mi Anís no repara.

**CLAUDIO CABO BARROSO**

SE NECESITAN REPRESENTANTES